



# Un anniversaire pour A Rocha France

### Les origines d'A Rocha

Aujourd'hui présent dans une vingtaine de pays sur les cinq continents, A Rocha (« le Rocher », en Portugais) a été fondé il y a plus de 30 ans par un couple britannique, Peter et Miranda Harris.

Dans les années 1980, pasteur dans la région de Liverpool et féru d'ornithologie, Peter est peiné de constater qu'alors que de nombreux chrétiens se sont engagés dans le passé pour combattre l'injustice (lutte contre l'esclavage, pour les droits civiques...), les chrétiens sont les grands absents du combat pour la protection de la planète. Avec son épouse Miranda, ils s'installent au sud du Portugal en 1983 pour établir et diriger le premier centre d'étude d'A Rocha. Le modèle rencontre rapidement un franc succès. De nombreux jeunes affluent du monde entier pour visiter le projet et repartent inspirés pour établir des centres similaires dans leurs pays. En 1995, Peter et Miranda quittent le Portugal pour encourager ces différents projets émergents.

### Peter et Miranda en France

En février 1997, les Harris choisissent comme nouveau terrain de mission...

la France : pays qu'ils connaissent déjà relativement bien, Miranda parlant déjà la langue, et Peter l'apprenant vite. Après avoir beaucoup prié, et fait le tour de l'hexagone, ils décident de s'installer à côté d'Arles, dans la Vallée des Baux, encouragés par la communauté des sœurs de Pomeyrol. Le lieu a été choisi car propice aux activités de conservation tout en étant proche d'une grande métropole comme Marseille.

### La Vallée des Baux et les Tourades

Les débuts sont difficiles ! Il est compliqué de trouver des chrétiens engagés avec suffisamment de temps pour démarrer un nouveau projet ; d'autant que les Évangéliques ne sont pas tous convaincus que la sauvegarde de la création fait partie du mandat chrétien. Heureusement, grâce au réseau de Peter, plusieurs volontaires canadiens, anglais, néerlandais – et aussi quelques Français – viennent aider à démarrer le projet. Un jour, au cours d'un voyage, Peter se retrouve par hasard assis à côté de l'un de ses compatriotes, avec qui il engage la conversation. L'homme ne croit pas en Dieu, mais il écoute Peter lui parler d'A Rocha.... Quelques mois

et péripéties plus tard, une importante somme d'argent est versée sur le compte d'A Rocha ; cela va permettre d'acheter un centre, les Tourades, à côté d'Arles. Le généreux donateur n'est autre que le voyageur rencontré par Peter quelques mois plus tôt !

Les statuts de l'association sont déposés en février 2000 (il y a donc 20 ans !) et le centre ouvre en 2001.

### Les Courmettes

C'est sous la direction de Paul Jeanson qu'A Rocha relève le défi de reprendre la gestion du domaine des Courmettes en 2009. Cette grande propriété de 600 hectares sur les hauteurs de la Côte d'Azur, entre Vence et Grasse, appartient alors depuis 90 ans à une œuvre protestante, Amiral de Coligny, et cherche un repreneur.

### Zone de turbulences et nouveau départ...

Au début des années 2010, A Rocha France traverse une zone de turbulences. Les finances plongent dans le rouge et le directeur national doit être licencié pour raisons économiques. Les Tourades ne parviennent pas à trouver un équilibre financier et les Courmettes sont aussi

“ Car Dieu a tant aimé le cosmos qu’il a donné son fils unique afin que quiconque croit en lui ne périsse pas mais qu’il ait la vie éternelle. ”

Jean 3.16.

en peine, tant les difficultés sont nombreuses : le département des Alpes Maritimes revient sur sa promesse de soutien financier ; fixer une équipe dans un lieu magnifique mais isolé, à 850 mètres d’altitude, relève de la gageure...

La situation des Courmettes s’améliore avec le renforcement de l’équipe à partir de 2014. Jusqu’à 10 personnes travaillent désormais au domaine, dont la vocation est de s’affermir en tant que centre de formation à l’environnement. Depuis cinq ans, les événements, séminaires, formations et ateliers se sont développés et s’enchaînent régulièrement aux Courmettes, complétés par l’accueil de mariages pour contribuer à l’équilibre financier. En parallèle, le travail de conservation mené dans la Vallée des Baux se poursuit, avec de belles réussites : le marais de l’ilon est désormais protégé de manière pérenne, de nouvelles espèces y ont été récemment découvertes, et la population de rolliers est stabilisée. Même si l’association est en forte croissance et enfin sortie du rouge, les challenges restent néanmoins nombreux, notamment ceux de la visibilité et de l’action au plan national. A Rocha est toutefois très impliqué dans le label « église verte » ([egliseverte.org](http://egliseverte.org)) depuis son lancement en septembre 2017, label déjà rejoint par plus de 350 églises.

### Les prochaines étapes...

En cette fin d’année 2019, tout en continuant de travailler sur le terrain à la protection des écosystèmes, A Rocha développe une nouvelle dynamique tournée vers les chrétiens et les églises, notre « cœur de cible ». Notre conviction est que l’Eglise est la plus grande ONG du monde et qu’il n’y aura pas de changements fondamentaux en matière de préservation de la planète si les chrétiens ne s’y impliquent pas. Nous souhaitons donc, dans les prochains mois, créer un réseau d’amis d’A Rocha et d’ambassadeurs qui puissent être formés à ces enjeux, aux Courmettes et ailleurs, pour ensuite aller dans les églises porter ce message. Car si le thème est maintenant omniprésent dans les médias, et que de plus en plus de chrétiens se préoccupent de cette question, rares sont encore ceux qui sont formés théologiquement à ces problématiques et nombreux sont ceux qui n’ont pour seuls guides que des mouvements humanistes dont les solutions ne sont pas toujours parfaitement en accord avec l’Évangile. A Rocha espère donc pouvoir partager une certaine sagesse, un certain recul acquis depuis de nombreuses années sur ces questions ô combien importantes, en s’inspirant de 2 Timothée 2 :2. Pour en savoir plus :

Les dix premières années d’A Rocha sont racontées dans le livre de Peter Harris, *Foi d’Ecolo, Farel*, 2005. La suite, dans *Kingsfisher’s fire*,



Monarch books, 2008. Une histoire des Courmettes : 1918-2018, A Rocha, 2018 retrace l’aventure du domaine des Courmettes. Pour approfondir les questions théologiques, trois autres livres publiés par A Rocha aux éditions Je Sème : *Évangile et Changement climatique* (2017), et *Dieu, l’Écologie et moi* (2014) de Dave Bookless ; du même auteur, *Un Dieu zéro déchet* (2019) évoque la création d’A Rocha en Angleterre, dans un contexte urbain et multi-ethnique.

**Jean-François Mouhot**  
Directeur

### Jean-François Mouhot

Directeur (Les Courmettes)

Après plus de dix ans dans la recherche à l’étranger (GB, Irlande, Italie, Canada, États-Unis...) durant lesquelles il a écrit plusieurs livres et articles sur l’histoire de la protection de l’environnement et le changement climatique, Jean-François a rejoint l’équipe d’A Rocha aux Courmettes depuis juin 2014. Il y travaille à la mise en place d’un centre international de sensibilisation à l’environnement.

